

“Los altos niveles de inversión en Alto Hospicio son fruto de un trabajo coordinado entre municipio y la Gobernación”

Isabel Frías
 Periodista UC

Surgida como idea y concepto de la ingeniosa mente del entonces alcalde de Iquique y actual Senador, Jorge Soria Quiroga, la pujante comuna de Alto Hospicio representa una de esos territorios surgidos literalmente “en medio de la nada” y que bien podrían aparecer retratados en cualquier pasaje del surrealismo mágico de Gabriel García Márquez. Es que esta comuna parece mirar desde lo alto no solo las históricas aguas del Pacífico que bañan nuestro borde costero, sino que allí han construido una historia de progreso esfuerzo miles de migrantes y de gente trabajadora y humilde que encontraron allí una suerte de “Tierra Prometida”: Lo que fuera hacia los años '70 y 80 apenas un terreno baldío desprovisto de todo, hoy muestra con no poco orgullo sus avances y –además– se encamina de manera triunfal a convertirse muy pronto en la primera Área Metropolitana planificada y pensada por autoridades elegidas por voto popular.

Este tema –notable y apasionante– lo conversó El Longino con José Miguel Carvajal, quien al igual que el alcalde Patricio Ferreira,

se encuentra a menos de 48 horas de poner en pausa su cargo por un mes a fin de aplicarse a las tareas electorales de su campaña por su reelección. Nacido en Huara y formado académicamente como ingeniero comercial, el primer Gobernador Regional electo se sienta en las oficinas del diario con el objetivo expreso de conversar sobre las estrategias que su administración ha desplegado sobre Alto Hospicio.

La agenda de conversación no es casual, ya que Alto Hospicio ha ido adquiriendo creciente notoriedad en la agenda país, básicamente porque allí se juegan (y conjugan) todas las tensiones y desafíos que como sociedad enfrenta Chile en la actualidad: Junto al frontero municipio de Colchane, hoy Alto Hospicio concentra la atención no solo de Tarapacá, sino que de todo un todo un país.

En el Programa de Gobierno Regional que ha presentado para esta elección de octubre se detalla su propuesta de Desarrollo para Tarapacá en su conjunto, y en esta conversación nos gustaría que explicara lo que propone para Alto Hospicio y a partir de qué diagnóstico. –Nosotros hemos catastrado todos los problemas de

la región y en específico en Alto Hospicio identificamos al menos 3 déficit muy complejos de resolver, pero que son altamente relevantes porque su solución genera un alto impacto en la calidad de vida de las personas y las familias que viven allí. El primero de ellos es el eje de la contaminación medio ambiental, en parte importante vinculado al manejo de los residuos y por tener el problema de no haber resuelto un relleno y un vertedero lo que ha generado microbasurales y una imagen muy dura para los vecinos.

El segundo eje está vinculado a la vivienda donde la situación más compleja está dada por los socavones existentes en el terreno donde está emplazada la comuna y representa un desafío mayor con el déficit de vivienda que existe y que se suma al conjunto de retos.

La solución de los “socavones” está también tramitándose a nivel legislativo, en el Congreso.

–Sí, pero de manera simultánea y paralela, nosotros como Gobierno Regional llevamos otra agenda de inversión histórica en esa dirección y es más integral porque, junto al suelo salino que provoca los socavones en Alto Hospicio existe un serio déficit de vivienda



• **A menos de 48 horas que –tanto el Gobernador como Patricio Ferreira pongan en pausa sus respectivos cargos– José Miguel Carvajal destacó los avances significativos que evidencia Alto Hospicio en materia de inversión social, infraestructura y obras de alto impacto para la calidad de vida de sus 160 mil habitantes.**

y eso impacta en la proliferación y crecimiento de campamentos: ambos problemas se deben resolver y los esfuerzos y los recursos están puestos allí de manera central.

¿Cuál sería el Tercer déficit de Alto Hospicio?

–El tercer desafío para nosotros como Gobierno Regional, sin duda, es la seguridad. Se trata de una materia muy sensible para la ciudadanía, porque genera preocupación, dolor, marginación, postergación

y también muchos prejuicios que se ejercen injustamente sobre la comuna de alto hospicio y para quienes viven ahí.

Además, Hospicio es una comuna populosa: ¿cuál es el dato exacto de la gente que hoy vive allí?

–Estimo que el censo nos debiese entregar cerca de 160 mil habitantes; es decir, se camina a alcanzar la población que tiene Iquique, pero lo hace a un ritmo distinto.

¿Qué quiere decir exactamente al marcar esa diferencia?

–A que, desde su creación, Alto Hospicio creció de una manera exponencial. Aceleradamente y este factor es decisivo para las brechas que debemos resolver. Piense usted que teniendo una población cada vez más parecidas y cercanas en términos números, Alto Hospicio sin embargo cuenta con apenas el 25% de los recursos que recibe la municipalidad de Iquique, probablemente. Y ese desequilibrio,

• **Acá compartimos parte de una reveladora conversación sostenida con El Longino, en que la máxima autoridad regional detalló cómo pretende relevar a la comuna que concentra los retos más desafiantes que enfrenta Chile en la actualidad en materia de vivienda, manejo medio ambiental y de seguridad, entre otros.**

esa inequidad es algo que debemos que corregir y cambiar.

¿...Y cómo se puede resolver una diferencia en los dineros de partida- tan grande?

—Yo creo que el presupuesto del Fondo Común Municipal que se maneja a nivel central debe corregir esta inequidad territorial que surge entre los vecinos que viven en Alto Hospicio, porque los que vienen en Iquique gozan de más infraestructura y servicios debido a que poseen un per cápita de ingreso municipal distinto.

¿Qué rol ha cumplido el Gobierno Regional en las soluciones de esta problemática?

—Nosotros hemos tratado de corregir la situación generando una inversión adicional en esa comuna; es decir, como aportes del GORE Tarapacá que van complementando lo que está haciendo el alcalde. Por esa vía, el Gobierno regional está disponiendo los recursos para hacernos cargo precisamente de ese déficit que tiene Alto Hospicio porque si manejamos la información de, por darle un ejemplo, que el alcalde quiere pavimentar más calles y no tiene los recursos municipales, nosotros lo apoyamos con esos recursos.

Lo anterior, se suma a diversos proyectos que ellos mismos presentan en los distintos ministerios y de esa manera van complementando esta enorme carencia de recursos, con efectos bien concretos dado que los recursos puestos en estos últimos 3 años han convertido a Alto Hospicio en la comuna de Chile que más inversión ha recibido desde un Gobierno regional.

Ese es un hito que nadie ha visibilizado, al menos en esos términos. ¿Qué obras podríamos destacar como financiadas en los últimos 3 años?

—Algunas de ellas son emblemáticas, pero también hay otras que son a escala de barrios con un impacto altamente significativo. En la primera categoría, destacaría la creación del cementerio municipal de Alto Hospicio, porque la comuna no contaba con este servicio y corresponde a una obra completa impulsada

por el Gobierno Regional con una considerable inversión de recursos.

Una segunda línea de financiamiento ha ido directamente a la seguridad de los habitantes y familias, con las inversiones en seguridad con un gran despliegue de nueva tecnología que ha generado la instalación de una red comunal de cámaras de seguridad que antes simplemente no existía, donde casi el 90% de los recursos los ha inyectado el Gobierno Regional de Tarapacá.

Sólo para relevarlo a sus lectores, hoy Hospicio tiene en funcionamiento 220 cámaras de seguridad, otros tantos lectores de patente también instalados, más radiopatrullas cubriendo las calles de la comuna, muchas más motos de Carabineros en labores preventivas y también hemos aportados automóviles policiales para que la PDI persiga más eficazmente los delitos. En tercer término, destaca la recuperación de los espacios públicos a través de 21 proyectos que -en conjunto- representan cerca de 2.000 millones de pesos en espacios barriales de poblaciones que hemos recuperado por diversas formas, como multicanchas que no existían o sedes sociales abandonadas. Mencionaría un cuarto elemento con los servicios que presta el municipio a través de buses y camiones de apoyo social que antes no existían y hoy son esenciales para ir en ayuda de la gente: Esas inversiones hay que visibilizarlas, por un lado, y cuidarlas por otro.

¿Cómo ha sido la respuesta del alcalde Ferreira? ¿existe una buena coordinación para mantener esas inversiones en verdad millonarias?

—Bueno, la coordinación del GORE con el alcalde y su equipo es vital. Pienso que el hecho de que Alto Hospicio tenga los más altos niveles de inversión de toda región ha sido precisamente porque los equipos municipales, el alcalde y el trabajo de los concejales, han estado a la altura, han realizado con el Gobierno Regional un trabajo coordinado, eficiente, formulando proyectos, ejecutándolos y difundiendo con la comunidad.

Respecto de lo que viene, ¿podría hacer un



adelanto?

—Si bien las áreas del manejo de residuos que haremos en Alto Hospicio será de gran envergadura en materia de planificación ambiental, y se reforzarán las políticas audaces que hemos iniciado en materia de transporte dadas las enormes dificultades de

conexión que existían y que algunas aún persisten, sin duda la concreción del Área Metropolitana Iquique-Alto Hospicio se convertirá en un inmenso hito de desarrollo no solo regional sino que a nivel país, y de lo cual estaremos en condiciones de compartir próximamente, en 2025.

